

# Presentación

69 *Ciencia Nicolaita*

El presente número de la revista *Ciencia Nicolaita* contiene seis artículos que provienen de resultados de investigaciones realizadas en las áreas de ciencias sociales y humanidades. En el se recogen artículos elaborados por académicos vinculados a la Universidad Michoacana como profesores y estudiantes de posgrado que dan a conocer los resultados parciales o finales de su trabajo de investigación. Lo que distingue a *Ciencia Nicolaita* de otras publicaciones editadas en la Universidad, es que en sus páginas se materializa la posibilidad de dar a conocer a los jóvenes investigadores, con lo que contribuye a su formación integral.

Con el devenir de los años y por más de dos décadas, en *Ciencia Nicolaita* se han concretado diversos proyectos académicos y formas de comprender las funciones sustantivas de la misma. Estas experiencias han enriquecido la personalidad de la revista y el acervo cultural de investigación que tiene la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Varias de las primicias publicadas en *Ciencia Nicolaita* se transformaron en libros o resultados con impacto científico y social. Muchos de sus autores forman parte de grupos de investigación de punta reconocidos a nivel nacional e internacional, de lo que se desprende que cada paso o etapa vivida por la revista, armoniza la noción científico humanística que caracteriza al espíritu y esencia nicolaita de la Universidad Michoacana.

El número que hoy presentamos es una galería de temas y problemas contemporáneos que estudian los científicos sociales. El Estado y la recaudación fiscal en la era de la globalización; las nociones del dolor ante la enfermedad; el erotismo como recreación literaria y pensamiento filosófico; la gestión, una estrategia para la sustentabilidad; para concluir con un ensayo sobre los procesos de construcción subjetiva de la niñez y adolescencia. Esos rasgos constitutivos de análisis son algunos de los iconos que articulan el andamiaje socio-cultural que da sustento a las sociedades modernas.

La multiplicidad de enfoques en las contribuciones que en este número hacen los nicolaitas, transita del análisis del plano nacional al internacional en la era de la globalización y la firma de tratados y acuerdos. El ensayo de Jorge Álvarez Banderas se mueve en ese contexto al estudiar el sistema de fiscalización desarrollado en México para evitar la doble imposición fiscal y la falta de definiciones claras sobre “contribución”, al otorgar al fisco facultades respecto al cobro coactivo. La conceptualización que sobre el dolor exponen Guadalupe García, Liliana Mendieta, Victoriano Alatraste, Félix Luna, Daniel Limón e Isabel Martínez, se inserta en esa visión global al efectuar un recorrido por las ideas que han hecho posible explicar las causas del dolor, como parte del sistema en que funciona el cerebro y su cura. Para ello se remontan al inicio de la civilización hasta el momento en que se conocen las razones que lo estimulan (nociceptores) que recibe el cerebro en forma de estímulo eléctrico. Por su parte Francisco Javier Larios desde la obra de Georges Bataille formula una descripción del erotismo como parte del cruce de las relaciones conceptuales entre cuerpo y pensamiento, en una original interpretación de la obra del escritor francés. María de Lourdes Garduño, Alethia Danae Vargas Silva y Ana María Méndez Puga, en el texto de la subjetividad de niños y adolescentes reflexionan en la importancia que puede tener la investigación cualitativa para comprender la construcción y recreación que las niñas, niños y adolescentes realizan al constituirse en sujetos y actores en una experiencia participativa. El análisis se realiza en espacios educativos indígenas, con jornaleros migrantes y transnacionales. El tema de la gestión como estrategia de sustentabilidad es abordado por Erandi Maldonado Villalpando y J. Refugio Rodríguez Velázquez, a partir del análisis de instrumentos estratégicos, como la huella hídrica, o la consideración de la innovación social para la generación e impulso de iniciativas innovadoras en el ámbito local. Este ensayo se enriquece con los resultados de la investigación realizada por Luis Alberto Seguí Amórtegui, Diego García Vargas e Hilda R. Guerrero García Rojas, quienes en su trabajo de investigación retoman la metodología de la huella hídrica como instrumento de evaluación y planeación, atendiendo a sus alcances y limitaciones en varias regiones del mundo y las condiciones con que se ha desarrollado en México. Al concluir esta breve reseña, podemos augurar que los temas que componen el número 69 de *Ciencia Nicolaita* son la primicia del aporte a un nuevo conocimiento y aprendizaje en el área.

María Teresa Cortés Zavala  
Hilda R. Guerrero García Rojas  
Invierno de 2016.